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La Fundación E.U de Relaciones Laborales( ERLAC) 
se encuentra localizada en una situación privilegia-
da, a menos de 10 min. de las zonas comerciales, 
próxima a la estación de ferrocarril y a la estación de 
autobuses, y perfectamente comunicada con el 
campus de Elviña y de la Zapateira.
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La primera pandemia del siglo XX.
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María Castro Paz, 
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Ernesto Sánchez Pombo, 
Profesor de comunicación de ERLAC y Codirector de Diálogos.

suspensión das clases presenciais, o encerro xeral las universidades galegas, o peche total das 
instalacións da ERLAC e o feito de que este número de “Diálogos” non apareza no papel como 
ven sendo habitual, revelan o tempo excepcional no que vivimos. Agora, cando remata o curso, 
cando os estudantes universitarios se preparaban para afrontar as avaliacións finais, chegou un 
mal descoñecido e ameaza a nosa forma de vida e o futuro.

Mesmo sen saber o tempo en que continuarán as medidas excepcionais que estamos a vivir e, 
polo tanto, a parálise social e económica dos países afectados, que son todos; aínda sen sabelo, 
non é difícil aventurar a que a sociedade coa que nos enfrontamos, unha vez derrotado o virus, 
diferirá substancialmente da abandonada cando se decretaron os confinamentos.

Estamos ante un mundo novo. Un mundo no que o traballo, proceso de produción, traballadores, 
salarios, beneficios empresariais, diálogo social, negociación, dereitos; en definitiva, o mundo 
do traballo en xeral e a economía do planeta non terán nada que ver cos dos últimos tempos.

Temos un escenario diferente ao que vivimos ata agora. Os académicos e varios premios 
Nobel advirten de que a debilidade económica, social e laboral das sociedades futuras será moi 
profunda. E dín de que non terá nada que ver co xa vivido. Incluso nos falan do final do modelo 
capitalista. Dun mundo completamente novo. E descoñecido. E dinos estas voces autorizadas 
que nos debemos preparar para unha recesión económica que non terá nada que ver coas 
crises anteriores e que non poderemos restaurar o comercio global tal e como o concibimos.

É neste novo mundo onde as xeracións que agora ocupan as aulas universitarias expoñerán 
os seus coñecementos e exercerán liderado. E se o mundo do traballo resulta ser o máis 
afectado, para ben e para mal, serán os que traballen neste campo os que terán un maior grao 
de responsabilidade e tamén un compromiso indiscutíbel coa sociedade.

Esa responsabilidade, o compromiso social, debe exercerse dende o coñecemento e o rigor 
profesional. E nesta tarefa é onde a nosa Escola Universitaria de Relacións Laborais vén 
desenvolvendo o seu labor formativo. Colocando os profesionais máis cualificados no mercado 
de traballo para afrontar incluso as situacións máis difíciles. Pero a tarefa non remata aquí. 
Comeza un tempo novo, cando comece, e será necesario investigar, reflexionar e afondar 
nas novas tarefas que os profesionais do mundo laboral exercerán neste novo e descoñecido 
escenario. Porque o éxito ou fracaso dese novo mundo estará nas súas mans. 

E ese novo tempo que imos vivir hai  que afrontalo con rigor e optimismo. Porque alguien dixo 
que “os novos tempos son mellores que os vellos novos tempos”. 

Ernesto Sánchez Pombo. Codirector de Diálogos.
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embro o estremecemento que sendo adolescente me produxo o inicio do Edipo Rei 
de Sófocles, cando os anciáns, de xeonllos na escaleira do Palacio de Edipo e en 
actitude suplicante, portadores de pólas de olivo, maldicen a ¡Odiosa epidemia, baixo 
cuios efectos está despoboada a morada Cadmea, mentres o negro Hades enriquécese 
entre sospiros e lamentos!

O que nunca maxinei, nunca imaxinamos, e que peste semellante chegara ás nosas 
vidas no século XXI, cumprindo un destiño fatal tantas veces sucedido na historia de 
humanidade. Misterios da natureza? A man inqueda e bulideira do home? Designios 
caprichosos dunha divinidade da que somos xoguetes?

A pesares de todo, tras decretarse o estado de alarma en España o sábado 14 de 
marzo, ERLAC comenzou o luns seguinte  á primeira hora, como un reló suizo, as 
clases de Historia do traballo por vía telématica a cargo da profesora María Luisa 
Fernández Colín, a que seguiron en tempo e forma, o resto dos docentes de cada 
curso. A administración e os diferentes servizos tamén pasaron de inmediato 
ó rol virtual; pero o sobranceiro e que cada un dos nosos estudantes empezou 
a desenvolver o seu traballo con normalidade dende o confinamento nun acto 
responsable e de compromiso que excede calquera previsión. Quero destacar 
ademáis a estreita colaboración da Asociación de Estudantes, Nova Hércules, e a súa 
Presidenta Victoria Reigosa.

Creo que se trata do meirande éxito colectivo da ERLAC, o que nos abandeira unha 
vez máis como un centro universitario único e de referencia e que fará brillar moito 
máis o cincuenta aniversario que estamos a piques de celebrar no próximo mes de 
setembro, o cal vos convido a celebrar xuntos  como se merece. 

Como acertadamente anunciou estes días o codirector da Revista Diálogos, Ernesto 
Sánchez Pombo nunha mesa de redacción, éste vai ser un número especial para 
gardar xa que os contidos seleccionados merecen especialmente a pena. Gracias 
a quen a fixo posible. Con ela tamén tratamos de facer da necesidade virtude. 
Estou seguro que o noso Presidente don Carlos Domenech e o Padroado estarán 
orgullosos do traballo realizado. E por suposto xa sabemos que Edipo sempre 
acabará descobrindo quen era él en verdade. 

Xesús Vázquez Forno. Decano da ERLAC.

L

Presentación

M
al

u 
Ló

pe
z

Editorial.
Xesús Vázquez Forno, 
Decano da ERLAC.
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 Lucía, que che pareceu esta experiencia 
de inaugurar o curso académico cos 
estudantes de primeiro e segundo curso?  
Lucía Sorrí...

 A verdade é que cando me chegou a 
proposta de participar na inauguración 
do curso académico fíxome moita ilusión. 
Voltar a onde unha foi feliz sempre presta, 
e máis aínda, si é para contar unha boa 
experiencia. En setembro do ano 2012, 
eu estaba do outro lado, sentada entre 
os novos alumnos que comezabamos a 
nosa andaina en ERLAC. Aínda lembro 
os nervios daquel primeiro día, xunto coa 
a ilusión, por comezar unha nova etapa. 

Espero que eles estivesen tan a gusto 
coma min e terlles sabido transmitir 
que con ganas e esforzo, todo chega i é 
posible.

 Qué recordos conservas da túa etapa 
como estudante da ERLAC?  Cal crees que 
é o valor máis importante da Escola? 

 Recordos moitos e a maioría bos: As 
clases de Alejandro, que nunca deixaba 
de sorprendernos cas súas historias e 
o medo a chegar tarde xunto á falta de 
asistencia que implicaba, porque como 
dicía el: “despois de min, na clase non 
entra nin Dios”. A tensión dos luns, ao ver 

Entrevista

caba de finalizar a presentación do curso 
2019/2020, no que participamos por invitación 
da nosa Escola de Relacións Laborais  (ERLAC). 
Celebramos esta entrevista xa máis relaxados 
na Biblioteca do centro, cun café por medio 
e falando da universidade e da nosa Escola. 

A
Lucía Neira.
Primeira Inspectora de Traballo e Seguridade Social 
saída do grao en RRLL e RRHH nas aulas da ERLAC. 

Gañadora 
nunha carreira 
de fondo.

  Demetrio Fernández e Lucía Neira, ao comezo da entrevista.
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Entrevista:  Demetrio Fernández López.

  Vicepresidente del Patronato  
  de la Fundación ERLAC, y   
  Director Territorial de la   
  Inspección de Trabajo de Galicia.
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 Dicías na túa intervención que ao 
rematar os estudos non te considerabas 
aínda preparada para iniciar unha vida 
profesional, crees que é importante unha 
formación especializada de postgrado ou 
coma ti estudar unhas oposicións para 
exercer unha profesión?

 Non só importante senón fundamen-
tal e necesario, actualmente saímos da 
carreira sen a preparación necesaria 
para poder exercer unha profesión, sexa 
como avogado/a laboralista, xestor/a de 
recursos humanos ou como graduado/a 
social nunha asesoría, pero a culpa non 
é de ERLAC nin dos profesores. Na miña 
humilde opinión, os plans de estudos non 
están confeccionados axeitadamente, 
non se profundiza na materia o necesario 
para adquirir as competencias básicas, 
pero nin nesta titulación nin nas demais, 
consecuencias do Plan Bolonia que co 
sistema multidisciplinar converteunos 
en aprendices de todo e mestres de 
nada. Rematas a carreira e sabes que 
non chega, non te sentes preparada e 
de feito non o estás, se te descoidas non 
sabes nin como funciona o Sistema de 
Seguridade Social, nin como asesorar 
aos teus amigos cando teñen algún 
problema no traballo, que se supón que 
é para o que estudaches. No meu caso, 
aprendín máis en 3 anos de oposición 
cas miñas preparadoras e o meu esforzo 
que en 4 anos de carreira. 

 Qué valor lle das á Xustiza Social e ao 
equilibrio nas relacións laborais dende a 
túa perspectiva de exalumna da ERLAC?

 Considero que é a base de todo 
sistema de relacións laborais. A xustiza 
social implica pleno emprego, benestar 
social, igualdade de oportunidades 
entre homes e mulleres, respecto 
á dignidade e desenrolo, principios 
básicos para poder cumprir á súa vez 
cos obxectivos do Estado do Benestar 
Social e Democrático no que vivimos. 
Non temos pleno emprego, os salarios 
na maioría dos casos non permiten 
levar un nivel de vida digno e acorde 
ás necesidades, hai máis pensionistas 
que cotizantes. Todo iso, repercute 
directamente no mantemento do 
Sistema do Benestar e da lugar á 
situación na que nos atopamos dende 

hai un tempo; se falla a Xustiza Social, 
falla o Sistema.

 Por qué te decidiches a opositar a 
Inspectora de Traballo e Seguridad Social 
e canto tempo che levou sacar esta 
oposición?

 Creo que foron as prácticas 
curriculares nunha asesoría unidas 
á visita que organizou a escola á 
Dirección territorial da ITSS na Coruña, 
o que me fixo decantarme por esta 
oposición. Nun primeiro momento 
a idea de traballar nunha asesoría 
laboral non me desgustaba, pero 
despois das prácticas todo cambiou. 
Puiden ver o mundo laboral de preto 
e as condición nas que se traballa, non 
polos empregados da propia asesoría, 
senón polos propios clientes e os seus 
respectivos traballadores. Ademais, 

aproveito agora que non teño veto para 
dicilo, tiven a sorte de dar contigo e ser 
a túa alumna, déchesme a coñecer a 
Inspección de Traballo de preto e dende 
que amosei interese pola oposición 
nunca faltaron palabras de ánimo, 

(desas que sempre tes e que tan ben 
fan nun camiño tan difícil coma este, 
no que sempre estiveches), confiando 
máis ca min nalgunha ocasión, en que 
o conseguiría. Queda moito camiño que 
andar no mundo laboral e penso que 
dende a Inspección de Traballo pódese 
contribuír á súa  mellora, ou iso espero.

 No meu caso foron tres anos de 
oposición, aínda que sempre parecen 
máis. Ao ano e pouco de estar 
opositando presenteime por primeira 
vez, pero quedei no segundo exame.  
Foi na convocatoria do 2018, cando 
levaba case tres anos, que saíron moitas 
prazas e foi o meu ano, aínda me queda 
o curso na Escola da ITSS en Madrid e as 
prácticas, non está todo feito.

 Qué recomendación lle farías aos 
estudantes futuros da nosa Escola?

 Aos futuros estudantes que ao 
rematar o bacharelato barallen esta 
carreira como opción, diríalles o mesmo 
que lles dixen antes aos alumnos de 
primeiro e segundo: que sen dúbida é 
unha boa elección. É unha titulación 

Entrevista Entrevista

entrar a Iván na clase de dereito sindical 
con folios baixo o brazo, sementando 
o temor a se habería exame parcial ou 
non; a desesperación por xuntar tres ou 
cinco ideas en cada paragrafo dos seus 
traballos; e, como non, os seus símiles 
comparativos. A imposibilidade de coller 
apuntes ao ritmo do ditado de Angélica 
e do teu tamén, Demetrio. As clases de 
economía coas explicacións e as bromas 
de Bruno. O gran medo a dereito do 
traballo, que comeza en segundo e 
termina en cuarto con procesual. Os 
cafés fervendo de Antonio, os contos de 
María Luisa na fotocopiadora… Pero os 
recordos que con máis cariño conservo, 
son os referentes á xente que tiven a 
sorte de coñecer aquí e que hoxe forma 
parte da miña vida.

 En canto ao valor máis importante 
da escola, creo sen dúbida que é o 

esforzo constante e o respecto. Esforzo 
constante porque ERLAC é ata onde sei, 
unha pequena fundación que traballa 
moi duro para seguir prosperando cada 
día e ofertar o mellor de si. Dende que 
comecei na escola no ano 2012 ata hoxe, 
son moitas as melloras e os progresos 
que conseguiron, tanto nas instalacións 
como a nivel académico. E respecto, 
porque como lles dixen antes aos novos 
alumnos, ERLAC é unha familia da que 
pasas a formar parte sen darte conta, 
pero na que coma en todas, o respecto 
é un valor fundamental.

 Algún profesor/a que non sexa 
inspector de traballo que che gustara 
especialmente como docente ou algunha 
asignatura?

 Aínda que é difícil a condición que 
me pos, se me tivera que quedar só 

con un, sería con Iván, profesor de 
Dereito Sindical e da optativa de Dereito 
comparado. É das poucas persoas que 
coñezo que sabendo moito e gustándolle 
ensinar, consegue transmitir todo o que 
sabe aos demais dun xeito atractivo. 
Un profesor entregado, que fai todo o 
que está na súa man para que os seus 
alumnos teñan todas as oportunidades 
posibles. Gracias a el puidemos asistir 
como poñentes a congresos de dereito 
comparado, incluso en Bilbao; e, ata nos 
iniciamos co alemán seguindo un manual 
que el mesmo nos deixaba. A pesar dos 
símiles comparativos, das 3 ou 5 ideas, do 
seu carácter e dos seus parciais sorpresa, 
Iván é ese profesor do que te lembras 
sempre, do que te sentes agradecida por 
todas as experiencias que che brindou 
e ao que te alegras infinitamente de ver 
pase o tempo que pase. 
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Un café, volta á escola, pero esta vez cunha perspectiva diferente.

Presentación de Lucía Neira, antiga alumna e agora Inspectora de Traballo, aos alumnos actuais por parte 
do decano Jesús Vázquez Forno.
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que proporciona unha formación moi 
ampla en xurisdición social que poucas 
titulacións teñen. Tócanse diferentes 
materias, dende dereito do traballo, 
sindical, procesual, prevención de riscos 
laborais, seguridade social, recursos 
humanos e psicoloxía… o que ao rematar 
da moitas opcións e posibilidades 
para escoller por onde tirar no mundo 
profesional.

 E os estudantes que están agora 
finalizando os Grao?

 Polo que respecta aos estudantes 
de cuarto anímoos encarecidamente 
a que cursen a optativa de prácticas 
de empresa, porque como dixen, a min 
axudoume moito a decidir que quería 
facer ao rematar. Como vimos falando ao 
fío desta entrevista, ao rematar a carreira 

fai falta algo máis, xa sexa un máster ou 
unha oposición, o título de graduado non 
basta. A min gustaríame que os alumnos 
de Relacións Laborais souberan, saiban 
e teñan claro que son moi válidos para 
facer fronte e aprobar con éxito calquera 
oposición ao Ministerio de Traballo, 
Migracións e Seguridade Social. 

 No seu día, ti dicíasmo a min, i eu non 
o crin de todo ata que me enfrontei ao 
temario da oposición e vin que moitas 
das cousas que estaba estudando xa 
as estudara na carreira, que tiña unha 
base en xurisdición social que non 
tiñan as miñas compañeiras que viñan 
de dereito, ás que lles custaban máis 
os temas de prevención ou seguridade 
social; igual, cá min determinados temas 
de dereito penal, mercantil ou civil, da 
parte xeral. Esta oposición ten catro 

bloques de temas da parte específica: 
laboral, seguridade social, prevención 
e inspección, xunto con procedemento 
sancionador, polo que como digo, hai 
moito feito tras a nosa carreira. Opositar 
é unha opción viable, con perseveranza, 
ganas, ilusión e estando disposto a 
levantarse cando sae mal; é unha 
carreira de fondo que non se suspende, 
senón que se abandona.

 A entrevista remata cunha foto de 
familia na que tamén participa o Decano 
da ERLAC Jesús Vázquez e a Presidenta do 
Colexio de Graduados Sociais da Coruña 
e Ourense Susana Soneira que aproveitan 
para darlle a noraboa a nosa primeira 
Inspectora de Traballo e Seguridade Social 
saída do Grao en RRLL e RRHH saída das 
aulas da ERLAC. 

Entrevista
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Demetrio Fernández López, vicepresidente da Fundación ERLAC, a presidenta do Colexio de Graduados Sociais da Coruña e Ourense Susana Soneira, Jesús 
Vázquez, decano da ERLAC, Lucía Neira e máis o profesor Felipe Martínez Ramonde. 

Noticias

Desayuno solidario ERLAC.
 El pasado martes 
3 de diciembre 
celebramos la 
cuarta edición de 
nuestro tradicional 
desayuno solidario, 
en esta ocasión 
lo recaudado fue 
destinado a la ONG 
Ecos do Sur.

Primera jornada gallega 
del accidente laboral. 
Responsabilidad penal, 
laboral y administrativa.

 El pasado 28 de noviembre organizamos, junto con 
otras entidades en el Auditorio Abanca, la primera jornada 
gallega sobre accidente laboral, en la que pudimos 
compartir experiencias con los mejores profesionales en la 
materia .
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.

Noticias

Presentación de la revista Diálogos.

 La presentación de nuestra revista Diálogos tuvo lugar el pasado día 12 de diciembre de 2019 en el Auditorio ABANCA en la 
Avenida de la Marina 1 . En este acto contamos con la presencia de Jose Montes Perez, Presidente de AGAGA (Asociación Galega 
de Cooperativas Agroalimentarias), que dio a los asistentes una interesante conferencia sobre el estado actual del Cooperativismo 
en Galicia. 

La co-directora de la revista Mª Carmen Pereira 
y José Montes Pérez, Presidente de AGAGA
(Asociación Galega de Cooperativas Agroalimentarias).

Noticias

Nuestro Director Jesús Vázquez, durante la 
presentación de Diálogos, con Teresa Reigosa y 
Benito Couceiro. 

Nuestro Director con las ganadoras del EIJE 
2018 con su proyecto “Baltar Enamora”, 
protagonistas del Nº3 de Diálogos .

Susana Soneira Presidenta del Colegio de 
Graduados Sociales de A Coruña y Ourense, 
nuestro Director Jesús Vázquez y Rafa Saldaña. 
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D. José Luis Seoane Spiegelberg, 
magistrado del Tribunal Supremo, visita ERLAC.

 El pasado 19 de  Diciembre 
de 2019 José Luis Seoane  
Spigelberg, Magistrado del Tri-
bunal Supremo impartió una 
masterclass, sobre la “Carga 
de la Prueba” a nuestros alum-
nos del Máster Práctico en Ju-
risdicción Social. Durante una 
hora y media sorprendió a los 
asistentes con una magistral 
presentación sobre la materia, 
en donde pudimos disfrutar de 
la peculiar forma de dar clase 
de este magnífico experto en 
Derecho Procesal, sin duda 
una gran experiencia el poder 
escucharlo.

José Luis Seoane Spiegelberg con los alumnos y la Comisión Académica del Máster Práctico en Jurisdicción Social.
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menudo, cuándo se habla de educación, se 
utiliza la palabra crítica para aludir a la necesidad 
de formar personas capaces de actuar por 
sí mismas. Ligado a este aspecto aparece la 
palabra consciencia, que nos lleva a la capacidad 
de analizar múltiples fuentes de información 
sobre un determinado aspecto para extraer del 
mismo todo el conocimiento que nos puede 
dar. La consciencia crítica nos proporciona una 
metodología exhaustiva para conocer la realidad 
y reflexionar sobre ella basándonos en los datos 
que nos proporciona. 
 Por otra parte, la toma de decisiones supone un 
proceso de reflexión previo a una actuación que 
marcará la construcción de nuestro proyecto vital. 
 Para proyectar todo esto en la práctica, 
enfrentémonos a la gran pregunta en la que se 
sitúan los estudiantes de 4º curso: ¿qué hacer 
al terminar la carrera? En esta pregunta se nos 
pueden plantear muchos objetivos y hay que 
recordar que un objetivo precisa ser definido 

en tiempo y acción, de modo que requiere 
un ejercicio de planificación que nos lleve a 
materializarlo. El plan de acción se debe llevar 
a cabo día a día, de manera constante y siendo 
conscientes de que el objetivo tendrá un coste 
en tiempo y dedicación hasta llegar al destino 
final. 
 Ante la pregunta formulada anteriormente, 
podemos visualizarnos situados en el centro de 
una rotonda a la que tenemos que ir abriendo 
caminos a modo de posibilidades. Pensemos, 
pues, qué opciones tenemos al acabar el grado: 
 El primer camino que podemos crear es el 
relacionado con el trabajo. Aquí nos podemos 
plantear muchas preguntas como son ¿qué tipo 
de trabajo quiero? ¿A qué área de la carrera 
me quiero dirigir? ¿En dónde puedo encontrar 
ofertas acordes con lo que quiero? ¿Cómo puedo 
enfocar mi cv hacia ese área? Son preguntas que 
nos ayudarán tanto a elaborar un cv adecuado 
como a defenderlo en una posible entrevista. 

A

Opinión

De la consciencia crítica 
a la toma de decisiones.

Iago Pérez Santalla.
Doctor en Humanidades y Servicios Culturales
y Profesor de ERLAC.
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Opinión

 Debemos tener en cuenta que jugamos en 
un entorno socio laboral muy complicado que 
no siempre nos llevará a dónde queremos pero, 
en los caminos, también hay áreas de descanso 
en los que detenerse momentáneamente y 
adquirir una determinada experiencia para 
emprender de nuevo el rumbo hacia nuestro 
objetivo. El camino no siempre coincidirá con 
la idea preconcebida de nuestro trabajo ideal. 
Nos encontraremos con obstáculos de todo 
tipo que debemos analizar desde perspectivas 
diversas. Tenemos que ver qué nos aportan 
profesionalmente las oportunidades que la 
vida nos pone delante pero, también, el aporte 
personal y si las posibilidades compensan los 
costes que hay que asumir. Por ejemplo, me 
aparece una oferta de trabajo en el extranjero. 
Es un puesto de trabajo en el departamento que 
deseo y en una empresa puntera en su sector; 
además, ella misma se interesa por mi cv sin 
que yo haya propuesto la candidatura. Ahora 
bien, supone irme al extranjero, solo, de forma 
indefinida ya que dicha empresa no dispone de 
sucursales en España.
 Ante esta decisión, tengo que valorar 
perspectivas analíticas y perspectivas emociona-
les. Entre las analíticas están las posibilidades de 
trabajar en una empresa puntera del sector que 
me gusta, las posibilidades de ascenso, mejorar el 
poder adquisitivo, la oportunidad de ser valorado 
en tu sector, la oportunidad de construir un 

currículum con impronta propia, la posibilidad de 
conocer otras culturas… Entre las perspectivas 
emocionales tengo que valorar la ausencia 
de mis seres queridos, cómo me voy a sentir 
sabiendo que puede ser una situación a largo 
plazo o el peso que le otorgo personalmente a la 
evolución de mi carrera profesional. La pregunta 
decisiva para tomar un camino u otro es qué lado 
de la balanza pesa más para mí: lo objetivo que 
me lleva a desarrollarme profesionalmente o lo 
emocional en dónde voy sentir la ausencia de 
mis seres queridos. Una decisión nunca puede 
ignorar la parte emocional o subjetiva de la 
persona porque tarde o temprano va a aflorar 
en el transcurso de la ejecución de la misma. 
De modo que obviarla en la toma de decisiones 
puede conducirnos a reproches o frustraciones 
que repercutirán en el mantenimiento de las 
relaciones presentes y futuras así como en el 
desarrollo de nuestro proyecto vital. 
 Existe la posibilidad de que al acabar la carrera 
no encontremos ninguna oferta relacionada con 
nuestros estudios y tengamos que dirigirnos de 
forma temporal a un sector totalmente distinto. 
En este caso, no debemos desanimarnos ni dar 
por fracasado nuestro objetivo. Puede tratarse 
de un desvío momentáneo para volver al camino 
con fuerzas renovadas o ser un camino nuevo 
en el que descubrir aspectos desconocidos de 
nosotros mismos que nos lleven a reformular 
nuestro proyecto vital. En ambos casos 
tendremos asegurado un aprendizaje de la 
experiencia propia. 
 También, podemos valorar la opción de 
emprender en algún área relacionada con la 
carrera. En este caso, debemos de analizar 
todos los apoyos que nos ofrece el entorno y 
realizar un plan de acción exhaustivo. Como 
emprendedores necesitamos poner en práctica 
habilidades como la constancia y capacidad de 
resiliencia y adaptación a un mundo cambiante 
al que nos tenemos que enfrentar. 
 Otro camino que podemos recorrer es el de 
seguir formándonos. Podría ser, por ejemplo, 
a través de la especialización. En este caso, me 
tengo que plantear a qué ámbito de la carrera me 
quiero dirigir y qué tipo de formación necesito. 
Por lo tanto, en este camino tenemos muchas 
aristas que analizar ya que dentro del ámbito 
elegido puede haber ramales de especialización 
que nos pueden llevar a distintas formas de 
desarrollo profesional. La presentación del TFG 
puede ser una oportunidad para establecer una 

Perspectivas 
analíticas

Perspectivas 
emocionales

línea de investigación que pueda fructificar en 
un TFM y, finalmente, convertirse en una tesis 
doctoral que nos dé la posibilidad de continuar 
ligados a la universidad. La realización de la tesis 
nos puede enfocar a la docencia o a ampliar 
ramas de investigación. 
 Otra ruta interesante que podemos recorrer 
es el de hacer una oposición. En este caso, 
también tenemos varias opciones. Podemos 
decidir optar a una categoría inferior a la nuestra 
para, posteriormente, intentar acceder a través 
de la promoción interna. Podemos optar a la 
categoría que nos es propia o, incluso, podemos 
hacer el máster de Secundaria y opositar a una 
asignatura de enseñanza media. 
 Por último, existe la posibilidad de quedarse 
en la rotonda y no hacer nada. Esta decisión 
puede tomarse como un año sabático o como un 
paro indefinido. En el primer caso puede ser un 
merecido premio a cuatro años de esfuerzo pero 
el segundo nos lleva a hablar de la utilización de 
la rotonda como una zona de confort. En este 
momento la rotonda pasa a ser un elemento de 
autocompasión victimista lleno de argumentos 
para justificar la propia parálisis. 
 Cada camino tiene sus medios, sus fines y sus 
costes. Tenemos las siguientes posibilidades:
 Crear alternativas implica emprender un 
proceso de reflexión consciente construyendo 
múltiples perspectivas que nos llevarán a tomar 
una decisión equilibrada. Este equilibrio se teje 
en un equilibrio previo entre lo analítico y lo 
emocional, de modo que una toma de decisiones 
precisa de un diálogo exhaustivo entre lo que la 
persona siente, sus aspiraciones y la realidad 
objetiva en / sobre / con la que la persona tiene 
que interactuar.
 La toma de decisiones se ampara en una 
consciencia crítica que nos desvela una realidad 
compleja, una realidad cruzada de intereses 
antagónicos que se ven obligados a convivir o, en 
el peor de los casos, a coexistir. En esta realidad 
el ámbito laboral juega un papel fundamental 
en la adquisición de un grado aceptable de 
bienestar que nos permite llevar una vida digna. 
El hecho de que conozcamos y nos acerquemos 
a todos estos intereses buscando un punto de 
encuentro que nos lleve a construir soluciones 
aceptables para ambas partes, contribuirá, sin 
duda, al bienestar colectivo. Por lo tanto, cuando 
hablamos de analizar las emociones presentes 
en una toma de decisiones, también estamos 
hablando de un aspecto fundamental en las 

relaciones socio laborales como es la empatía. 
No podemos tomar decisiones obviando su 
repercusión social y personal. Esto nos llevaría a 
una desprotección total de las minorías. 
 La toma de decisiones tiene una vertiente 
personal en la que se han analizado distintas 
perspectivas pero también tiene una vertiente 
social que nos conecta con nuestros propios 
valores, esas líneas rojas auto impuestas, cuyo 
rebasamiento implica una traición a nosotros 
mismos. 
 Estamos ante un fenómeno complejo que 
debemos practicar y adquirir como competencia. 
La toma de decisiones es la herramienta que nos 
lleva a construir nuestra propia autorrealización, 
nuestra marca personal y nuestro legado 
vital. Solo tenemos que atrevernos a pensar y 
enfocarnos a la propia reflexión. Si hacemos 
esto nos daremos cuenta de que todo fracaso 
supone un aprendizaje y de que recorremos 
caminos de ida y vuelta, por lo que la experiencia 
que nos ofrece no solo es andarlos si no también 
desandarlos para repasar todo lo que tienen 
para ofrecernos. Recordemos a Kavafis cuando 
nos invitaba a llegar a Ítaca viejos y llenos de 
experiencia…

Dirigirnos 
temporalmente 

a otro sector.

Buscar 
trabajo

Seguir
formándonos

Mis
opciones

Emprende

OpositarAño sabático

?

Figura 2: Construyendo opciones para analizar.

Opinión

Figura 1. Toma de decisiones: una balanza en equilibrio.
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Especial Especial

La primera pandemia 
del siglo XX.
Mª Luisa Fernández Colín.

Profesora de “Historia Social y Política 
Contemporánea” e “Historia Social del Trabajo” 
en ERLAC.

l virus de la influenza de 1918.
 La pandemia que transcurrió entre los años 
1918 y 1919 se estima que infectó a un tercio 
de la población mundial en ese momento 
(unos 500 millones de personas). Según 
estudios recientes1, su tasa de mortalidad 
entre infectados fue 25 veces superior a la de 
la gripe común, lo que condujo a una cifra aún 
indeterminada comprendida entre 50 y 100 
millones de muertos y tuvo un impacto global 
en la economía de la época. Ante una pandemia, 
las crisis de oferta (cese de actividad, reinicio 

lento de la economía productiva…) se acompaña 
de una crisis de demanda (la población se 
vuelve más precavida respecto de su consumo: 
conducta más austera, gasto dirigido a bienes 
de primera necesidad y sustitución del consumo 
por el ahorro).
 Lo primero que llama la atención al revisar 
esta gripe de 1918 es la cantidad de nombres 
que tenía: “la fiebre de los tres días”, “la muerte 
púrpura”, “influenza”, “bronquitis purulenta”, 
“la enfermedad de las moscas de arena”, “el 
soldado de Nápoles”, “la fiebre de Flandes”, “la 
Dama Española” y la “gripe Española”.

E
Manuel Escourido Calvo.

Doctor en Economía. Economista. 
Executive MBA-IESE.
Profesor de “Economía del Trabajo” en ERLAC.

Daniel Fernández Mosquera

Profesor de “Gestión Medioambiental”
e “Informática” en ERLAC.
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Hospital de emergencia durante la epidemia de gripe, 
Camp Funston, Kansas.
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 El porqué de este nombre no está claro 
pero varios investigadores del tema2 coinciden 
en citar su origen en Estados Unidos en 
campamentos militares. La epidemia se fue 
extendiendo por toda la costa Este, desde donde 
embarcaban las tropas con destino a Francia; 
de los militares pasó rápido a la población civil 
expandiéndose por toda Europa y aunque se 
ocultaba, por la guerra, trastornó mucho a la 
vida cotidiana de los países, así que para no dar 
“pistas” al enemigo, se censuró la información. 
Mientras España, país neutral, sufrió mucho 
la epidemia sobre todo en el centro y sur de 
la península, publicándose múltiples noticias 
de la misma en los periódicos del momento, 
razón por la cual la enfermedad fue bautizada 
injustamente como gripe Española3.

 Si bien el origen de la enfermedad todavía es 
un misterio, con candidatos tan distantes como 
Kansas, China o las trincheras de la Primera 
Guerra Mundial en Francia4, la secuenciación 
genética de fragmentos recuperados en tejidos 
de la época5 permite afirmar que fue un virus 

del tipo H1N1, cuyo reservorio natural se 
encuentra en aves como patos y gansos sin 
que se conozcan los mecanismos que permiten 
a estos virus cruzar las barreras entre especies.  
Desde entonces al menos, descendientes de 
su linaje conviven entre nosotros y nuestros 
parientes cercanos los cerdos (con una simi-
litud genética de un 90% con nuestra mejor 
considerada especie), lo que ha ocasionado 
numerosos episodios pandémicos (ver figura 
1) que permiten afirmar a algunos autores que 
desde 1918 vivimos en una era pandémica6.

 ¿Cómo se vivió en España?
 En aquella época también había “fake news” 
en Madrid circularon todo tipo de rumores 
sobre el origen de la enfermedad, desde que 
era debida al origen de las obras para el metro, 
de las harinas llegadas desde América o de la 
aspirina de Bayer, “un invento diabólico de los 
alemanes para envenenar a la humanidad”. Tal 
y como sostiene José Luis Beltrán Moya, “los 
médicos no ayudaron mucho”. “Se prescribieron 

Especial Especial

Figura 1. Episodios pandémicos causados por 
los virus de la influenza desde 1918 (tomado de 
Morens D.M. et at, 2006)7  

purgantes, quinina, café, ajos, fumar, cerveza, 
yodo y, sobre todo, mucho ron o coñac “.
 Las autoridades recomendaron suspender 
los festejos populares pero no se hizo mucho 
caso por ejemplo, tal y como narra Beltrán 
Moya8, una fiesta en Becedas (Ávila) el 1 de 
septiembre hizo que aparecieran en el pueblo, 
800 casos. Estos atribuyeron el contagio a “la 
creencia de que habían sido envenenados con 
la carne del toro sacrificado en la lidia de la 
fiesta”.
 La historiadora Elvira Chavarri cuenta como 
el virus se extendió en tres olas, la primera en 

la primavera de 1918 que afectó sobre todo 
a Madrid y Andalucía, especialmente en las 
zonas urbanas; la segunda ola en el otoño de 
ese mismo año se cebó más en el norte del 
país mientras que ciudades como Madrid, 
Sevilla o Málaga fueron poco castigadas pro-
bablemente porque se habían inmunizado 
durante la primera y finalmente la tercera ola 
llegaría en el invierno de 1919. La pandemia 
afectó a todas las edades y clases sociales pero 
particularmente a los jóvenes y niños. Llama la 
atención el poco espacio de tiempo que hubo 
entre ola y ola9. 

 En el diario ABC del 28 de mayo de 1918 
se publicaba “«No se salva nadie por su bella 
cara», «Aumenta de un modo alarmante la 
epidemia. En los cuarteles, arsenal, buques 
de la escuadra, casas de Misericordia, oficinas 
públicas, etc, las invasiones se suceden con una 
rapidez extraordinaria». El mismo periódico, 
hacía referencia a la indisposición del Rey 
Alfonso XIII “por la enfermedad del momento”.

 Lo cierto es que en España, hubo en ese 
año, más muertes que nacimientos (pese a no 
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estar en guerra), se estima en 8 millones los 
afectados y 300.000 muertos, y aunque aún 
habrá que esperar unos años para que llegue 
la Seguridad Social, esta epidemia provocó 
que se alzaran voces como la de Francisco 
Largo Caballero, histórico líder del PSOE, que 
proclamó desde el Congreso de los Diputados 
que “era el momento, tras varios miles de 
muertos, de que España reformara su sistema 
sanitario y lo basara en un sistema de “seguros 
sociales” para que los más desfavorecidos 
protegieran su salud”

 
 ¿Qué hemos aprendido de la pandemia 
de 1918?
 Desde un punto de vista histórico, las crisis 
son momentos de cambio que pueden suponer 
avances para el conjunto de la población pese 
al elevado coste que suelen traer en términos 
de sufrimiento y vidas humanas (se calculan 
50 millones de muertos, 5% de la población 
mundial, aunque según algunos autores pudo 

llegar a 100 millones). Después de la pandemia 
de 1918 hubo cambios significativos cómo:

- Se crearon redes solidarias, organizaciones y 
fundaciones para atender a los enfermos y a los 
huérfanos.

- El avance de la medicina preventiva: vacunas 
y antivirales.

- Las mejoras higiénicas y sanitarias: difusión 
de las mascarillas.

- Se aprendió que los virus hay que tratarlos 
diferente según los grupos de edad. En este 
caso afectó más a jóvenes entre 20 y 40 años.

- En varios países el mayor legado de la 
pandemia fue la creación de un verdadero 
sistema de salud pública como por ejemplo, en 
Francia, Gran Bretaña y Suecia

- Los científicos empezaron a preparar planes 
preventivos y de acción ante la posibilidad de 
otras pandemias en el futuro.

 Desde un punto de vista económico, la crisis 

de 1918-1919 nos enseña que aquellas ciudades 
que fueron más transparentes informando 
a sus habitantes y que se adelantaron y 
aplicaron de forma más estricta la obligación 
del distanciamiento social, fueron las que, una 
vez finalizada la pandemia, crecieron más rápido 
(Philadelphia vs. San Luis o Samoa Americana 
vs. Samoa Neozelandesa, por ejemplo). Es-
tas intervenciones no sanitarias (cierres de 
colegios, teatros e iglesias, prohibición de actos 
públicos, funerales...) redujeron la mortalidad 
y mitigaron las consecuencias económicas 
adversas. Esto fue así, ya que mitigar la pan-
demia significó una vuelta a la normalidad de 
forma más prematura. En la época, con una 
economía menos globalizada, las ciudades 
donde la pandemia tuvo una mayor incidencia 
permanecieron deprimidas, en relación con las 
áreas menos expuestas, hasta 1923.
 Aunque no es sencillo comparar 1918 con 
2020, lo cierto es que, al igual que en aquella 
ocasión, los países que han aplicado medidas de 
distanciamiento social en una fase temprana de 
la pandemia, como Taiwán o Singapur, no solo 
han limitado el crecimiento de la infección, sino 
que también parecen haber mitigado la peor 
disrupción económica causada por la pandemia.
 Lo que si es cierto es que el día después 
de Codvid-19 todo va a ser diferente: la salida 
de la recesión será en “U”, cuando no en “L” 
en algunos países. Para reducir el riesgo se 
diversificarán lugares de producción (no solo en 
China) lo que reducirá la eficiencia de la cadena 
de suministro global, los países que viven 
de las exportaciones de commodities verán 
sus economías muy afectadas (y con ello, su 
producción y exportación) y, en todos los países, 
se intentará volver a primar la producción-

consumo nacionales. Estas decisiones, de 
materializarse en este sentido, tendrán como 
consecuencia una recuperación más lenta.
 Por último, parece claro que los episodios 
pandémicos son cada vez menos severos 
gracias a las mejoras en salud pública y a que 
los virus más letales se van con su huésped, 
favoreciendo la transmisibilidad de los menos 
agresivos. Además, los humanos y los virus co-
evolucionamos desde entonces desarrollando 
inmunidad unos y mutando los otros, sin que 
hasta el momento podamos explicar porque 
unas ramas son letales y otras son más benignas. 
No obstante, el desconocimiento que todavía 
tenemos acerca de la biología de los virus, los 
mecanismos de transmisibilidad y la influencia 
de factores genéticos y ambientales, no indica 
que esta convivencia vaya a acabar pronto 
como demuestra el hecho de que el COVID 19 
procede de una familia de virus con reservorio 
en animales salvajes desconocida hasta la fecha.
 Muy al contrario, existe una creciente 
evidencia que relaciona los cambios me-
dioambientales con la aparición de nuevas 
enfermedades10. A lo largo de las últimas 
cuatro décadas más del 70% de las infec-
ciones emergentes han sido zoonosis, es 
decir, enfermedades infecciosas animales 
transmisibles al ser humano. La pérdida de 
biodiversidad como consecuencia de las 
actividades humanas, y en concreto del cambio 
climático ya en marcha, facilita el salto de virus 
desconocidos al organismo humano. En una 
suerte de triste justicia poética, la Naturaleza se 
defiende contra otros virus -nosotros- que hasta 
ahora parecemos decididos a seguir invadiendo 
y destruyendo ecosistemas sin pensar en los 
que vienen detrás.

Notas: 
1 Taubenberger JK, Morens DM. 1918 Influenza: the Mother of All Pandemics. Emerg Infect Dis. 2006;12(1):15-22.
2 Elvira Echeverri Dávila, Liliana Henao, Mario Hernández, José Luis Beltrán.
3 Echeverri Dávila, E.: “En el centenario de la gripe española: un estado de la cuestión”. Revista de Demografía Histórica 1691-702X XXXVI. 2018, 
pp 17-42.
4 Barry, J.M. The site of origin of the 1918 influenza pandemic and its public health implications. J Transl Med 2, 3 (2004).
5 Taubenberger JK, Reid AH, Krafft A, et al. Initial genetic characterization of the 1918 “Spanish” influenza virus. Science. 1997;275:1793–1796.
6 Taubenberger JK, Morens DM. Pandemic influenza -- including a risk assessment of H5N1. Rev Sci Tech 2009;28:187-202.
7 David M. Morens, M.D., Jeffery K. Taubenberger, M.D., Ph.D., and Anthony S. Fauci, M.D.The Persistent Legacy of the 1918 Influenza Virus. N Engl 
J Med 2009; 361:225-229.
8 Beltrán Moya, J.L.: Historia de las Epidemias en España y sus colonias (1348-1919). La esfera de los libros, 2006.
9 Taubenberg JK, MorensDM: “1918 influenza: The mother of all pandemics” Emerging Infectious diseases 2006,12 (1):pp 15-22.
10 Así influyen los cambios medioambientales en la aparición de nuevas enfermedades. Gozlan R. & Jagadesh S.(2020). The Conversation, 16 de 
Febrero de 2020. https://theconversation.com/asi-influyen-los-cambios-medioambientales-en-la-aparicion-de-nuevas-enfermedades-131778.
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La primera huelga de la historia.

¿
Pablo Val Vilabella.
Ex-alumno de la Escuela Universitaria 
de Relaciones Laborales de A Coruña. 
Universidad de A Coruña.

Esclavos u hombres libres? 
 Los monumentos del Antiguo Egipto se 
aparecen ante nosotros como un poema a la 
eternidad. Dormitan imperturbables en el co-
razón del desierto, desafiando al hombre y 
aún al propio tiempo. Los templos sagrados, 
las pirámides y los imponentes colosos son 
el testimonio esculpido en la roca de una 
civilización tan extraña como poderosa. 

 Estas obras han cautivado a los viajeros 
de cualquier parte del globo desde tiempos 
remotos. Cuando los primeros exploradores 
griegos desembarcaron en Egipto, seiscientos 
años antes del nacimiento de Cristo, muchas de 
las construcciones que se encontraron ya eran 
milenarias por aquel entonces. Como nosotros, 

también ellos se preguntaban cómo un pueblo 
tan antiguo podía haber erigido con semejante 
precisión unas edificaciones tan descomunales. 
Lo habían hecho prácticamente con las manos, 
pues en su etapa más arcaica sus herramientas 
eran débiles y ni siquiera disponían de inventos 
básicos como la rueda o la polea.

 A pesar de que muchas veces son 
subestimados los conocimientos de ingeniería 
que tenían los egipcios, lo cierto es que sólo 
hay una respuesta al enigma de su éxito 
arquitectónico: el inmenso esfuerzo físico 
de centenares de miles de obreros. Para la 
construcción de la Gran Pirámide de Gizeh, por 
ejemplo, se necesitaron 100.000 hombres, que 
durante 20 años trasladaron 2.300.000 bloques 
de piedra caliza con un peso de entre 2,5 y 15 
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toneladas. Hoy, para cargar toda esta piedra, 
harían falta más de 800.000 camiones de gran 
tonelaje, que puestos en fila llegarían desde 
la ciudad de La Coruña hasta los confines de 
Siberia.

 Se suele pensar que los trabajadores que 
culminaron tales hazañas eran esclavos, que 
cargaban un peso inhumano a golpe de látigo 
y que podían perecer en cualquier momento de 
cansancio o inanición bajo un régimen despótico. 
Con la influencia de los relatos bíblicos en la 
cultura occidental, también es común afirmar 
que estos prisioneros constituían la esencia de 
los nativos hebreos, que más tarde iniciarían el 
ancestral periplo del pueblo judío con su Éxodo 
hacia la Tierra Prometida. Sin embargo, tal cosa 
no sucedió más allá de películas como Los Diez 
Mandamientos. La presencia de esclavos en la 
sociedad egipcia era muy reducida, tal vez con 
la única excepción de los prisioneros de guerra, 
y las pirámides ya estaban ahí mil años antes de 
la llegada a Egipto de los israelitas. 

 Los obreros egipcios, por el contrario, eran 
hombres libres, que trabajaban a cambio de un 
sueldo y que generalmente recibían un trato 
cuidadoso por parte de sus superiores. Siguiendo 
el ejemplo de la Gran Pirámide, sabemos que allí 
existía una plantilla fija de artesanos y peones 
que desarrollaban su labor de forma profesional, 
de manera parecida a cómo podría funcionar 
una obra moderna. Percibían su salario en forma 
de medidas de cereales, sobre todo de trigo y de 
cebada, la base de la dieta egipcia. Su duro trabajo 
era tan respetado que incluso existían distinciones 
especiales en caso de accidente laboral: junto a las 
pirámides se han hallado las tumbas de aquellos 
que fallecieron durante las tareas de construcción, 
y que como recompensa a su sacrificio tuvieron el 
honor de acompañar al faraón en su viaje al Más 
Allá. Esta debía de ser una indemnización más que 
notable, pues los egipcios consideraban a su rey 
un dios viviente, el único capaz de mantener el 
orden cósmico o Maat.

 Cada año, durante tres meses, cuando la 
crecida del Nilo dejaba inactivos a un gran número 
de campesinos, la plantilla de trabajadores de la 
pirámide se incrementaba, por lo que también 
era un método muy eficaz para absorber 
mano de obra desocupada. La construcción 
de obras tan monumentales no sólo abarcaba 
un propósito religioso, técnico o artístico, sino 
que era también un acontecimiento social de 

vital importancia; la economía de todo el país 
se estructuraba en torno a ella, adaptando a 
sus necesidades buena parte de la producción 
nacional de todos los sectores.

 Ahora bien, si los obreros en Antiguo Egipto 
no eran esclavos, entonces se abre un nuevo 
abanico de posibilidades: ¿qué podía ocurrir si se 
invertía esta relación de buen trato? ¿Qué podía 
ocurrir si no se les respetaban sus condiciones 
de trabajo, si no se les pagaba puntualmente su 
salario, si les eran vulnerados sus derechos más 
básicos? Al igual que hoy en día, sus dirigentes 
podían enfrentarse a una de las formas más 
complejas y conflictivas de protesta laboral: 
la huelga. Y a principios del año 1150 a.C. un 
obstinado rey apodado El Victorioso estaba a 
punto de enfrentarse a la primera de la Historia.

Una tumba digna de un dios.
 Ramsés III, segundo rey de la XX Dinastía, 
fue siempre un faraón respetable. Ascendió al 
trono en el año 1190 a.C., y reinó varias décadas 
llenas de turbulencias. Se dice que luchó con 
firmeza contra la corrupción dentro de la corte 
real, lo que le granjeó numerosos enemigos y 
propició varios complots para asesinarlo. El más 
famoso de ellos tuvo lugar por parte de una de 
las esposas de su inmenso harén, que falló en su 
intento de apuñalarlo y fue obligada a suicidarse 
con veneno de áspid. Sin embargo, la mayor 
amenaza para Ramsés llegaría desde el exterior. 

 Durante su gobierno, Egipto tuvo que 
hacer frente a una serie de invasiones de los 
llamados pueblos del mar, una confederación de 
navegantes y guerreros procedentes de Grecia y 
las islas del Mediterráneo Oriental. Estos pueblos 
saqueaban y arrasaban ciudades costeras con 
inusitada sed de sangre, de forma similar a cómo 
lo harían los vikingos en Europa siglos después, y 
se dice que incluso pudieron tumbar poderosas 
naciones como el imperio hitita o la civilización 
micénica.

 En 1177 a.C., con los pueblos de mar a las 
puertas de Egipto, Ramsés III se enfrentaba a 
una amenaza sin parangón. Debía actuar con 
astucia si quería evitar la invasión, así que tendió 
una trampa a sus atacantes en la desembocadura 
del Nilo. En la célebre Batalla del Delta, una de 
las primeras guerras navales de las que se tiene 
registro, el faraón atrajo a la flota enemiga hacia 

su emboscada y la despedazó sin piedad. La 
defensa del imperio había sido todo un éxito, y 
ahora tocaba conmemorarla como se merecía.

 Se decía que Ramsés III era descendiente 
de Ramsés II, el más importante de todos los 
faraones egipcios y el creador de algunos de los 
más fabulosos monumentos. No en vano había 
sido apodado El Constructor. Habían pasado 
varias décadas desde su muerte, pero su huella 
en importantes templos como Luxor o Karnak 
todavía reflejaba el esplendor de la época más 
gloriosa de Egipto. Si Ramsés III quería mostrar 
toda su magnificencia, debía aceptar el desafío 
de su antepasado y construir algo todavía más 
fastuoso. Mandaría excavar su tumba en un lugar 
recóndito, donde habían sido enterrados casi 
todos los faraones desde la fundación del Imperio 
Nuevo: el Valle de los Reyes. Estaría decorada 
con delicadas pinturas y exquisitos grabados, 
y acogería no sólo su cuerpo momificado, sino 
también sus más valiosos tesoros. Sin embargo, 
aquello era sólo el primer paso de su proyecto. 

Los pueblos del mar es la denominación con la que 
se conoce a un grupo de pueblos de la Edad del 
Bronce que migraron hacia Oriente Próximo durante 
el 1200 a. C. Navegaban por la costa oriental del 
Mediterráneo y atacaron Egipto durante la dinastía XIX 
y especialmente en el año octavo del reinado de Ramsés 
III, de la dinastía XX.
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Planificó un gigantesco templo funerario, hecho 
de los materiales más ricos y con la superficie de 
nueve campos de fútbol. Estaría delimitado por 
enormes estatuas de Osiris y decorado con miles 
de relieves, que mostrarían la gloria alcanzada 
en la batalla naval del Nilo. Una vez finalizados 
los planos, todos se quedaron boquiabiertos. 
Nadie dudó de que aquella sería una necrópolis 
digna de un rey victorioso. 

Estalla el conflicto
 Los artesanos que se empleaban en las 
construcciones del Valle de los Reyes residían 
con sus familias en un poblado denominado 
Deir el-Medina, en la ribera occidental del Nilo, 
cerca de su lugar de trabajo. Este primitivo 
barrio obrero estaba constituido por sencillas 
casas de adobe, apretujadas en un laberinto de 
callejuelas, corredores y plazas. Por lo general, 

y considerando la época en la que vivían, los 
trabajadores no tenían un mal nivel de vida. Su 
jornada comenzaba con la salida del sol, y duraba 
ocho horas, mientras que la semana laboral 
duraba nueve días, y el décimo era de descanso. 
En cuanto a su sustento, a las familias les 
eran suministrados regularmente una serie de 
productos básicos consistentes en pan, verduras, 
legumbres y dátiles. De forma excepcional, 
podían recibir carnes o pescados. También les 
era suministrada vestimenta, cerámica, leña, 
utillaje y herramientas para el trabajo. El salario 
mensual de un obrero consistía en cinco sacos 
y medio de cereales, pero esta cantidad podía 
incrementarse en el caso de capataces, escribas 
o artesanos de gran reputación. Si alguien de-
seaba muebles, mejores vestidos o alimentos 
de primera calidad, podía dirigirse a un mercado 
e intercambiar cereales a cambio de otros pro-
ductos, usándolos como dinero.

Templo de Abú Simbel, al sur de Egipto. Esculpidos en piedra arenisca 
a imagen y semejanza de Ramsés II, cuatro inmensos colosos 
custodian la entrada del santuario. Sin duda Ramsés III debió de verse 
tentado a imitar los imposibles proyectos de su antepasado.
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 En un principio, los trabajos se desarrollaron 
con normalidad. La solemne quietud del 
desierto dio paso a una orquesta de martillos 
y cinceles, y los picapedreros se fueron lenta-
mente abriendo camino en la roca. Artesa-
nos, pintores y escultores hicieron también lo 
propio, permitiendo que los deseos del faraón 
comenzasen a tomar cuerpo. De las bastas 
moles de piedra surgieron las más bellas formas, 
y los rostros de los dioses emergieron de la 
arena ardiente como impelidos de vida propia. 
Sin embargo, el conflicto estaba gestándose. 

 Aún conservando una gran influencia, el 
ocaso de la civilización egipcia comenzaba a 
atisbarse. La guerra contra los pueblos del mar, 
unida a nuevas amenazas fronterizas, habían 
dejado vacías las arcas del Estado. La inflación 
se disparó, y los precios se hicieron demasiado 
altos para los salarios de los trabajadores. Pese 
a los esfuerzos de Ramsés III por eliminar la 

corrupción, las estructuras de poder todavía 
eran decadentes, y la administración ejercía una 
gestión muy deficiente de los recursos del país. 
Producto de estas circunstancias, pronto los 
salarios de los obreros comenzaron a retrasarse, 
y las raciones de alimento disminuyeron su 
calidad, cuando no desaparecieron. Al principio, 
y como era costumbre, las labores continuaron 
haciéndose con resignación; pero la fuerte 
carga de trabajo que requerían los proyectos 
del faraón llevó la situación al límite. Entonces 
los trabajadores tomaron una decisión drástica: 
se negarían a hacer sus tareas hasta que sus 
condiciones  laborales mejorasen. Estamos en el 
año 1150 a.C, y da comienzo la primera huelga 
de la Historia.

 Todos los acontecimientos que se sucedieron 
desde entonces han llegado a nosotros a través 
de un valioso documento conocido como el 
“Papiro de la Huelga”, que se puede visitar en el 

Ruinas del pueblo de Deir el-Medina, donde vivían los obreros y 
artesanos del Valle de los Reyes. Se calcula que aquí pudieron vivir 
unos 120 trabajadores acompañados de sus familias.
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Museo Egipcio de Turín, y a algunas tabletas de 
arcilla que los arqueólogos han hallado en Deir 
El-Medina. En ellas pueden leerse los amargos 
testimonios de aquellos primitivos huelguistas: 
“Comunico a mi señor que estoy trabajando en 
las tumbas de los príncipes cuya construcción mi 
señor me ha encargado. Estoy trabajando bien, no 
soy en absoluto negligente. Comunico a mi señor 
que estamos completamente empobrecidos… Se 
nos ha quitado un saco y medio de cebada para 
darnos un saco y medio de basura”.

 En un principio, los capataces que recibieron 
la noticia debieron de quedarse atónitos, y fue 
tal vez esa sorpresa inicial lo que permitió que 
la situación mejorase. Ya fuera por compasión 
o por miedo a que el conflicto se agravara, 
las autoridades emplearon algunas reservas 
de cereales para apaciguar los ánimos. Sin 
embargo, estas medidas no ayudaron durante 
mucho tiempo. En cuanto el grano se terminó, 
el descontento volvió a ser generalizado y se 
declaró de nuevo la huelga. Las convicciones 

El Valle de los Reyes, donde se llevaron a cabo las tareas de 
construcción. Un lugar desértico y difícil para el trabajo. Entre todos 
los promontorios destaca la tumba del faraón Tutankhamón, la única 
que fue hallada sin profanar por los ladrones, en 1922. Los ricos 
tesoros escondidos en su interior asombraron al mundo entero, y 
constituyen el mayor hallazgo arqueológico del siglo XX.
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se hicieron más firmes. Cuando los obreros 
se reunieron en asamblea para planificar sus 
próximos pasos (lo que podríamos considerar 
el germen del primer sindicato) comprendieron 
que si querían ver satisfechas sus reclamaciones 
éstas debían llegar a la cúspide del poder, es 
decir, al faraón en persona. Con el objetivo de 
lograr su atención, las protestas se intensificaron: 
“Tenemos hambre, ya han pasado dieciocho días 
de este mes… hemos venido aquí empujados por 
el hambre y por la sed; no tenemos vestidos, ni 
aceite, ni pescado, ni legumbres. Escriban esto 
al Faraón, nuestro buen señor, y al visir, nuestro 
jefe. ¡Que nos den nuestro sustento!”

 Y pronto los trabajadores pasaron de 
las palabras a la acción, como se relata en 
el Papiro de la Huelga: “Año 29, segundo 
mes de la segunda estación, día 10. Este día 
los trabajadores cruzaron los muros de la 
necrópolis, gritando: ‘¡Tenemos hambre!’ (…) 
y se sentaron en el templo de Tutmosis III, en 
el límite de los campos cultivados”. En este 

momento, la importancia de ocupar un templo 
sagrado suponía una desesperada afrenta a 
las autoridades. Dado que para los egipcios 
un templo era el hogar de un dios, la gente 
corriente sólo podía entrar en el patio exterior, 
mientras que las estancias oscuras ubicadas 
en el corazón del mismo estaban reservadas 
únicamente a los sacerdotes, que realizaban los 
ritos religiosos. Este hecho debió considerarse 
un enorme desafío al gobierno, tan violento o 
más que las actuales manifestaciones urbanas. 
Rápidamente, la policía de la época trató de 
calmar la furia de los huelguistas anunciando 
que por fin el faraón se había decidido a 
mediar en el asunto: “Los tres interventores y 
sus ayudantes fueron a instarles que volviesen 
al recinto de la necrópolis, e hicieron grandes 
promesas: ¡Podéis venir, porque tenemos la 
promesa del Faraón!”

 Pero, ¿en qué consistía esa promesa? Por lo 
que parece, y ante la extrema gravedad de la 
situación, las autoridades tuvieron que echar 

El “Papiro de la Huelga”, en el Museo Egipcio de Turín. Fundado en 
1824, y con una de las mejores colecciones de antigüedades egipcias, 
también conserva otros objetos del poblado de trabajadores como 
vestimentas, cerámicas y herramientas.
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mano del tesoro real, para poder pagar a los 
obreros las raciones del mes anterior. Cuando 
éstos solicitaron la paga del mes en curso, 
se encontraron de nuevo con la negativa, 
y la huelga se reinició por una tercera vez, 
paralizando la actividad de los templos ante el 
pasmo de guardias y policías, que no se atrevían 
a enfrentarse a tan exaltada multitud. 

 No se conoce con certeza como termina la 
huelga de los trabajadores del Valle de los Reyes. 
Por una parte, existe constancia de que se relegó 
de su cargo al anterior visir, colocando en su lugar 
a un escriba que tenía estrechas relaciones con 
el poblado de Deir El-Medina, lo que propició 
una mejor relación entre obreros y capataces 
y una gestión más eficiente de los alimentos 
destinados a los salarios. Por desgracia, este 
nuevo ministro se vio involucrado en extraños 
casos de complot contra el faraón, y hubo que 
retroceder varios pasos en el camino andado. 
Otros indicios señalan que las autoridades se 
volvieron más severas, y amenazaron con el 
castigo a todo aquel que se negase a trabajar. 
Llegados a un punto, seguramente existieran 
represiones violentas contra los huelguistas y 
fuertes presiones a sus cabecillas. 

 Sin embargo, ¿qué puede temer un hombre 
cuya familia está pasando hambre? Muchos 
señalan que este es el momento en el que se 
inician los saqueos de tumbas en el Valle de los 
Reyes, con el objetivo de robar los suntuosos 
tesoros con los que los faraones se hacían 
enterrar. La hipótesis de que fueron los propios 
constructores los que empezaron a profanarlas 
por necesidad resulta más que probable 
considerando la difícil situación a la que estaban 
expuestos. 

El fin de una era
 Sea como fuere, las huelgas continuaron 
produciéndose durante las generaciones 
venideras, alternando períodos de menor o 
mayor crudeza. Las últimas referencias a paros 
obreros tienen lugar durante el reinado de 
Ramsés XI, cuya muerte, acaecida en el 1069 a.C, 
coincide con la desaparición del Imperio Nuevo 
y la entrada en una profunda decadencia. Egipto 
se vio sumido en el caos y la guerra, y durante los 
siglos siguientes fue invadida por sus poderosos 
vecinos. La cultura egipcia sobrevivió, pero toda 
su grandeza se vio reducida a escombros. La 
muerte de este último gran faraón coincide con 
la desaparición del poblado de Deir El-Medina, 
dado que mantener un ejército de albañiles en 
un estado pobre y azotado por la guerra no tenía 
ningún sentido.

 Para nosotros, la huelga del Valle de los 
Reyes resulta un hecho demasiado lejano. El 
paso de los milenios ha sepultado la acción 
de estos pioneros bajo las arenas del desierto, 
igual que aquellos monumentos que tanto se 
afanaron en construir. Mas no debemos perder 
de vista un hecho fundamental: la valentía de 
estos obreros sienta un precedente histórico 
fundamental en la historia de las relaciones 
laborales. Aunque aun habría que aguardar 
3000 años para las revueltas de la Revolución 
Industrial, en pleno siglo XIX, que hicieran 
nacer leyes y regulaciones básicas en materia 
laboral, los trabajadores de Deir El-Medina 
tuvieron por primera vez la determinación de 
hacer oír sus reivindicaciones. De defender 
sus derechos legítimos. Y enfrentándose, 
nada más y nada menos, que a alguien al que 
consideraban un dios. 

— Steedman, Scott. (1996). El Imperio Egipcio. Barcelona. Dorling Kindersley Editorial.
— Asimov, Isaac. (1981). Los Egipcios. Madrid. Alianza Editorial..
— Eggebrecht, Arne. (1982). El Antiguo Egipto. Barcelona. Plaza y Janés.

Fuentes: 
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 Diferentes autores recorren en sus escritos la evolución 
del asociacionismo en la ciudad de A Coruña entre los 
años 1939 a 1979. En esos cuarenta años se pueden 
ver desde los primeros signos de disidencia, las primeras 
propuestas de los anarquistas coruñeses y la actividad de 
los primeros centros sociales republicanos y socialistas, 
junto con los primeros embriones de cultura asociativa 
dentro del propio franquismo de la Asociación de Cultura 
Iberoamericana de A Coruña.
 La canción gallega, el cómic, la radio, la influencia 
de los exiliados en Buenos Aires y las primeras etapas 
del movimiento vecinal coruñes que influirán en los 
incipientes movimientos ciudadanos en A Coruña durante 
los años 70.

 Autores: José Manuel Sande, Dionisio Pereira, Ana 
Romero Masiá, Xosé Manuel Maceira Fernández, Goretti 
Sanmartín Rei, Xosé Dobarro, Olivia Rodríguez González, 
Ricardo Gurriarán, Xan Fraga, Manuel Lourenzo, Xosé Díaz, 
Antón Luaces, Henrique Harguindey, Silvia Longueira, Xan 
María Castro, Domingo Verdini Deus, J. Ramón Fernández 
Antonio, Emilio Crespo Correa y Olivia Rodríguez González.

A cultura e o 
asociacionismo cívico na 
Coruña.
Varios autores.

Marketing de Ciudades 
y territorios. 
Una visión renovada.
Andrés Precedo Ledo.
Manuel Escourido Calvo.

 Después de treinta años de experiencias, con 
resultados muy variados, la práctica del marketing urbano, 
inicialmente planteado como un plan de comunicación 
asociados a la planificación estratégica, ha dado lugar 
a un amplio desarrollo teórico que lo sitúa más allá de 
ser una herramienta instrumental y una metodología 
convencional. La ciudad no es sólo un producto, sino un 
proyecto. La visión, la atractividad, el posicionamiento y la 
participación creativa constituyen el soporte de un nuevo 
modelo de marketing para la ciudad, una evolución en su 
planificación estratégica, que le provee de una ventaja 
comparativa y competitiva.
 Un enfoque de demanda, para dar respuesta, de forma 
coherente, racional y organizada, a los retos que cada 
territorio tiene para encontrar su posición en el contexto 
global, con el fin último de mejorar la calidad de vida y 
bienestar de sus ciudadanos.

ISBN13: 978-8416898374ISBN: 978-84-939921-7-0

 Manuel Escourido Calvo es Doctor en Economía por la 
Universidad de A Coruña, Executive MBA IESE, Economista 
y Diplomado en Marketing, con varios Postgrados y 
Másteres. Profesionalmente se desempeña en el mundo del 
management de empresas, ciudades e instituciones como 
consultor y gestor, al tiempo que desarrolla una intensa labor 
docente en instituciones como ERLAC.
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“Un líder sindical fundamentalmente faise, 
ainda que determinadas cualidades axudan 
a que se chegue a ser líder”.

Entrevista

Xan María Castro Paz
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Entrevista: Felipe Martínez Ramonde.
  Director del Máster Práctico en Jurisdicción Social 
  y Profesor de Derecho Sindical en ERLAC.

“O sistema de pensións públicas, 
vixente hoxe en España contén 
moitos elementos positivos en 
relación co que rexía en anos 
anteriores”.

studió Bachillerato en el Instituto Masculino de 
A Coruña. En 1962 entra a trabajar en el Banco 
Central y poco después establece sus primeros 
contactos con círculos de jóvenes inquietos e 
implicados en la contestación al régimen. En 
1965 ingresa formalmente en las Juventudes 
Comunistas y dos años más tarde es detenido 
por primera vez por la policía franquista. El 14 de 
marzo de 1972, cuando repartía propaganda con 
motivo de los acontecimientos del 10 de marzo 
en Ferrol, es detenido de nuevo y la detención 
trae consigo la perdida del puesto de trabajo en 
el Banco Central. En 1973 entra a trabajar en 
ITELSA en A Coruña, comenzando su actividad 
sindical en el sector del metal, que lo llevó en 
las elecciones de 1975 a ser jurado de empresa 
y vicepresidente de la Unión Provincial de A 
Coruña de Técnicos y Trabajadores del Sindicato 
Vertical, siguiendo la estrategia de CC.OO. de 
introducirse en el Sindicato Vertical. En 1976 es 
liberado para dedicarse a Comisiones Obreras 

de A Coruña y es elegido secretario general de la 
provincia de A Coruña en el primer congreso, en 
el año 1978. De 1981 a 1989 es secretario de 
Organización del Sindicato Nacional de CC.OO. 
en Galicia. En 1985 se resuelve la amnistía laboral 
y reingresa formalmente en el Banco Central, 
aunque continúa liberado para el trabajo sindical. 
En 1989 pasa a ser secretario de Acción Sindical. 
En abril de 2000 es elegido secretario general 
del Sindicato Nacional de CC.OO. de Galicia. 
Desempeña, asimismo, la presidencia del Consejo 
Sindical Interregional Galicia-Norte de Portugal. 
Es miembro del Consejo Confederal Estatal de 
CC.OO. y representó hasta hace poco tiempo 
a CC.OO. en el Consejo Gallego de Relaciones 
Laborales.

 Para completar esa información, fue Secretario 
General de CCOO de Galicia hasta el 2009 y en la 
actualidad es el Presidente de la Fundación 10 de 
Marzo de CCOO.

E

 ¿Cómo foron os seus inicios no mundo 
sindical?.

 No meu caso, pode dicirse que a 
miña incorporación ao mundo sindical 
foi posterior as miñas actividades no 
campo político (de oposición á dictadura 
franquista) e no campo cultural.

 A principios dos anos 60, un grupo 
de xóvenes que estudábamos no 
Instituto da Coruña e noutros centros 
educativos formamos un grupo con 

inquietudes no terreo político (crítico 
coa dictadura franquista) e tamén 
no terreo cultural. Máis tarde, no 
ano 1.965, tomamos contacto co 
Partido Comunista e ingresamos nas 
Xuventudes Comunistas.

 Desde a miña entrada na XX.CC., 
e incluso antes, a través da prensa 
clandestina e de escoitar Radio Pire-
naica, sabía o que eran as CC.OO., pero, 
a pesar de incorporarme no ano 1.962 
ao mundo laboral non tiven un papel 

activo no movemento sindical ata máis 
tarde, na Interbancaria, que era unha 
especie de CC.OO. no sector da banca 
(eu traballaba no Banco Central).

 Prodúcese a miña primeira deten-
ción no ano 1.967, nunha caída que 
afectou a unha parte importante da 
organización de Coruña do PC e das 
XX.CC. Estaba cumplindo o servicio 
militar en Parga. Despois de cumplir o 
servicio militar (con meses de prisión 
no calabozo e no Castelo de S. Felipe, 
incorpórome de novo ao meu posto 
de traballo e a militancia activa. Pero 
o meu peso a militar en CC.OO. dase 
máis tarde, en vísperas da I Asamblea 
de CC.OO. Galicia, que se celebrou en 
Bastiagueiro no ano 1.968 e na que 
participei xunto con Xaime Mondelo.

 A partir do meu despido do Banco 
Central no ano 1.972 (por solidarizarme 
cos traballadores de Bazán de Ferrol 
despois do 10 de Marzo) incrementase 
a miña actividade só interrumpida polas 
miñas detencións e paso pola cadea.

 Entro a traballar en Intelsa e convír-
tome nun traballador do Metal.

 Un líder sindical ¿Nace ou faise?

 Un lider sindical fundamentalmente 
faise, ainda que determinadas cualida-
des axudan a que se chegue a ser líder.
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Xan María Castro, Ricardo Gurriarán y Felipe Martínez Ramonde durante el desarrollo de la entrevista.
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 Citarei algunhas como exemplo:

• Ser sensible cos problemas dos tra-
balladores, escomezando polos máis 
próximos.
• Saber escoitar.
• Ofrecer propostas claras e enten-
dibles.
• Saber estar ao frente dos traba-
lladores, pero non alonxado deles.
• Lograr un equilibrio entre as reivin-
dicacións máis próximas e aquelas de 
carácter máis xeral.

 ¿Qué significa para vostede ser 
progresista radical de esquerdas?

 Un progresista radical de esquerdas 
debe de caracterizarse por ir á raiz dos 
problemas, por facer propostas que 
podan traducirse nunha sociedade máis 
xusta, máis igualitaria, pero propostas 
que sexan realizables. Os avances que 
se dan en cada momento son pasos 
positivos cara a utopía do mañán.

 ¿Foron realmente os movementos ve-
ciñais o xermen da política local da nosa 
cidade?

 Podemos dicir que o movemento 
veciñal foi o xerme do fundamental 
que tivo de positivo a política local. Os 
avances importantes, a mellora na vida 
dos cidadáns vai unida á consecución 
de interlocución do movemento veciñal 
cos representantes no Concello.

 Parece que hoxe o dialogo social non 
funciona como antes,¿cree vostede que se 
perdeu o respeto que antaño existía?, ou 
dito doutro xeito, ¿goza na actualidade de 
boa saúde o dialogo social?

 O diálogo social non está no seu 
mellor momento, pero non se pode 
deducir que non sexa necesario. Os 
avances (grandes ou pequenos) foron 
todos producto de movilización e do 
diálogo social. Nos períodos de ausencia 
de diálogo social encaixamos os maiores 
retrocesos para a clase obreira.

 Qué papel xogan hoxe en dia os 
sindicatos, da a sensación de que per-
deron a capacidade de influenza que 
tiñan hai anos, ¿a qué é debido?

 Existen forzas políticas e sociais 
interesadas en minimizar a influencia 

dos Sindicatos. Estas forzas existiron 
sempre, pero cada vez o fan de 
forma máis sibilina, exprimindo o 
argumento de que os Sindicatos están 
desfasados, fora de lugar na sociedade 
actual. Pero mentras os problemas 
existen (desemprego, precariedade, 
discriminación, ausencia de política 
industrial, etc.) os sindicatos serán ne-
cesarios. En todo caso é necesaria unha 
posta ao día dos Sindicatos, xa que a 
realidade laboral hoxe non é a mesma 
que fai uns anos. Producíronse moitos 
cambios tecnolóxicos, productivos, de 
relación do traballador co empresario, 
globalización, e o sindicalismo ten que 
ter en conta, unha vez máis na súa 
historia, estes cambios.

 ¿Cómo e porqué xurdiu na nosa cidade 
ese xerme asociacionista do que se fala no 
libro? 

 O xerme asociacionista cívico xurdíu 
como unha alternativa é prohibición, 
durante o Réxime Franquista, tanto da 
actividade cultural en libertade como 
do movemento asociativo cidadá. O 
control e a intervención centralizada 
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Ricardo Gurriarán, Felipe Martínez Ramonde y Xan María Castro durante su visita a ERLAC.

do Primeiro Franquismo deu paso 
nun momento dado ,presumindo de 
“apertura”, a unha doble rede de control 
e vixilancia non menos prohibitiva.

 Pero, primeiro no terrreo cultural 
e máis tarde no movemento veciñal, 
foron abríndose espazos de expresión 
e participación que xunto con move-
mentos como o obreiro e o estudiantíl 
foron claves, non só por loitar polas 
reivindicacións especificas, senón ta-
mén para aportar decisivamente cara á 
posterior conquista das liberdades.

 ¿Cales eran as principais reivindica-
cións daqueles momentos de clan-
destinidade?

 As principais reivindicacións do 
movemento cidadá teñen que ver coas 
carencias de infraestructuras bási-
cas (urbanización de rúas e prazas, 
saneamento, iluminación pública, etc.), 
equipamentos sociais (escolas, garderías, 
ambulatorios, espazos verdes, etc), equi-
pamentos deportivos, transporte urbano 
e de proximidade e necesidades de 
vivenda. Todo elo moi relacionado coa 
demanda dun plan de urbanismo.

 Nos derradeiros tempos teñen apa-
recido novos partidos de extrema dereita, 
¿porqué cré que sucede o crecemento 
deste tipo partidos? ¿Cré que isto é un 
paso atrás nos avances democráticos?
 A dereita sempre ofrece unha resis-
tencia aos avances democráticos e ás 
demandas de igualdade e xustiza. A 
extrema dereita persegue este mesmo 
obxectivo pero de forma máis radical 
e mediante a utilización de métodos 
extremistas e violentos. Aparece nos 
momentos en que a clase dominante 
(ou unha parte de ela) considera que van 
darse avances democráticos e sociais, 
poñendo en perigo os seus privilexios. 
Ou tamén para tratar de recuperar 
privilexios que perderon anteriormente.

 A extrema dereita utiliza un linguaxe 
populista dicindo que todo vai mal por 
culpa da democracia e dos políticos 
(dos cales eles exclúense).

 Ofrece un perigo serio e hai que 
frenalo, propiciando a unidade de 
tódolos demócratas.

 Un dos temas que mais preocupa 
a nosa xente é o estado das pensións 

públicas. ¿na sua opinión goza o noso 
sistema de pensións de boa saúde? ¿Qué 
políticas pensa deben artellarse para 
garantir o sistema público de pensións cara 
as vindeiras décadas?

 O sistema de pensións públicas, 
vixente hoxe en España contén moitos 
elementos positivos en relación co 
que rexía en anos anteriores, e non 
digamos ao da época franquista. Pero 
é verdade que sufre un deterioro nos 
últimos anos e debemos poñernos en 
garda, frente a un perigo: a gradual e 
máis ou menos rápida privatización do 
sistema que perseguen teimudamente 
as entidades financieiras. Frente a isto 
hai que seguir mobilizándose, pero non 
basta. Hai que recuperar o dobre diálogo 
e acordos conseguintes que propiciaron 
as milloras máis significativas. Por unha 
parte o diálogo e negociación entre 
Administración, Patronal e Sindicatos. 
Por outra banda, involucrar aos partidos 
políticos no diálogo, recuperando a 
efectividade do chamado Pacto de 
Toledo. Iso debe ser esixencia prioritaria 
das mobilizacións.
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Xan María Castro o fondo na presentación do libro “A cultura e o asociacionismo civico na Coruña. Entre a resistencia e a oficialidade (1939-1979)” 
acompañanno na mesa Domingo Verdini, Ricardo Gurriarán, Jose Manuel Sande e Olivia Rodríguez.
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ESCUELA UNIVERSITARIA DE RELACIONES LABORALES Y RECURSOS HUMANOS
Leopoldo Alas Clarín, 2

15008 A Coruña
Teléfono: 981 24 80 80 - Fax: 981 24 13 61

administracion.rrll@udc.es

La Fundación E.U de Relaciones Laborales( ERLAC) 
se encuentra localizada en una situación privilegia-
da, a menos de 10 min. de las zonas comerciales, 
próxima a la estación de ferrocarril y a la estación de 
autobuses, y perfectamente comunicada con el 
campus de Elviña y de la Zapateira.

 Lunes – Viernes  9:00 – 14:00 17:00 – 19:30
 Julio y Agosto 9:00 – 14:00 CERRADO

Dentro del horario de atención al público puedes contactar con Secretaría o Administración 

Horario de atención al público
Mañana Tarde

¿Dónde encontrarnos?
Un sindicato en el
Valle de los Reyes.
La primera 
huelga 
de la historia.

La primera pandemia del siglo XX.
De la “gripe española” al COVID 19.

Entrevista a Xan 
María Castro Paz, 
líder no movemento 
sindical.


